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ШИЛОВО. Район посетили члены француз-
ской Гильдии сыроделов вместе с президен-
том ассоциации «Гильдия сыроделов России» 
Александром Никитиным. Цель посещения – 
знакомство французских коллег с инвестици-
онным климатом региона, передача опыта 
российским сыроделам, организация обу-
чения технологии производства, аффинажа, 
упаковки, а также обсуждение перспектив 
развития сыроварен на территории РФ. С 
гостями из Франции встретились первый за-
меститель министра сельского хозяйства и 
продовольствия области Борис Шемякин и 
глава администрации района Василий Фо-
мин. Во встрече приняли участие также ря-
занские производители сыров.

САСОВО. Вот уже пятый год подряд в районе 
в период уборочной кампании управлением 
сельского хозяйства и имущественных отно-
шений издается газета «За урожай». Она вы-
ходит дважды в неделю. Газета распростра-
няется во всех сельских поселениях района, 
вывешивается на досках объявлений в сель-
ских администрациях, в почтовых отделениях и 
магазинах. Труженикам сельхозпредприятий 
ее доставляют на зернотока.

КАДОМ. С инициативой почистить Белов-
ское озеро – излюбленное место отды-
ха земляков – выступил житель райцентра 
Василий Горнеев. В последнее время оно 
начало стремительно зарастать, особен-
но у левого берега. Земляки откликнулись 
на призыв Горнеева. Взрослым помогали 
дети. Теперь в чистой воде купаться гораз-
до приятнее. 

***
В райцентре, в парке Дружбы, прошло 
открытие проекта «Ходьба по-кадомски». 
Проект разработала инициативная группа 
во главе с инструктором по физическому 
воспитанию факультета «Школа здоровья» 
Университета третьего возраста Кадомс-
кого комплексного центра социального 
обслуживания населения Надеждой Ла-
бушкиной. Участвуя в конкурсе «Активное 
поколение», который проходил в Рязанской 
области при поддержке пензенского фон-
да «Гражданский союз», проект «Ходьба 
по-кадомски» получил грант в размере 30 
тысяч рублей. 

САПОЖОК. В сапожковской средней шко-
ле №1 и в детском саду «Солнышко» прошли 
проверки готовности помещений к новому 
учебному году. В детсаду на деньги, выде-
ленные администрацией района, приобрели 
пособия по основам безопасности жизнеде-
ятельности. Хорошей новостью для детей и 
родителей стала покупка интерактивной до-
ски, световых планшетов и световой доски. В 
специальном кабинете при помощи такого 
оборудования дети смогут заниматься мате-
матикой, развитием речи, изучением окру-
жающего мира. В средней школе №1 имени 
Героя России А.И. Тучина провели космети-
ческий ремонт спортивного зала, столовой, 
приобрели новую посуду, провели горячую 
воду в санитарные комнаты.

ЧУЧКОВО. В День физкультурника чуч-
ковские хоккеисты получили 50 комплектов 
новой формы от администрации района и 
агрохолдинга «Ока Молоко». Кроме того, 
новую форму девушкам из футбольной ко-
манды «Аврора» подарил в прошлом заяд-
лый футболист, выпускник Чучковской школы 
2006 года Иван Поповский.

НОВОСТИ РАЙОНОВ
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Сберечь 
и восстановить
УЧАСТНИКИ I МЕЖДУНАРОДНОГО ФОРУМА ДРЕВНИХ ГОРОДОВ 
ПРИЗВАЛИ БЕРЕЖНО ОТНОСИТЬСЯ К СТАРИННОЙ АРХИТЕКТУРЕ 
И ТЩАТЕЛЬНО ПЛАНИРОВАТЬ ЗАСТРОЙКУ ГОРОДОВ

Высокая оценка экспертов
ШИЛОВСКИЙ СЫР НА ФЕСТИВАЛЕ В МОСКВЕ ЗАНЯЛ ПЕРВОЕ МЕСТО

13 и 14 августа на разных 
площадках в Рязани шли 
диалоги об истории, вопло-
щенной в камне и металле, 
о том, как ее сохранить, да-
вать вторую жизнь и вписы-
вать в современный социо-
культурный контекст. В меж-
дународной конференции 
«Историко-культурное на-
следие – гарант устойчивого 
развития древних городов» 
приняли участие представи-
тели из России, Сербии, Тур-
ции, Беларуси, Узбекистана. 
Архитекторы, историки, кра-
еведы, искусствоведы и дру-
гие специалисты выступали с 
докладами и делились опы-
том своих городов и стран. 

Губернатор региона Николай 
Любимов, приветствуя гостей, 
сказал: «Мы постараемся сде-
лать все, чтобы вам было удоб-
но и комфортно в Рязани во вре-
мя форума. Я уверен, что итогом 
этих встреч станут важные реше-
ния и соглашения». Прозвучали 
вступительные слова президен-
та Союза архитекторов России, 
академика Николая Шумакова, 
президента Российской акаде-
мии архитектуры и строительных 
наук, академика Александра Кузь-
мина, вице-президента Ассоциа-
ции сербских архитекторов, про-
фессора доктора Петра Арсича и 
президента правления Анкарско-

го филиала Палаты архитекторов 
TMMOB госпожи Тезджан Кара-
куш Джандан.

Во время конференции лекто-
ры и гости обсуждали новые воз-
можности использования исто-
рических зданий, реставрации и 
ландшафтного дизайна и другие 
вопросы. Все участники соглас-
ны с утверждением, что сберечь и 
восстановить объект культурного 
наследия важнее, чем создавать 
«новодел», и что сохранять древ-
ние города можно лишь путем 
формирования комфортной сре-
ды и занятости местного населе-
ния. Так, историк архитектуры и 
доктор искусствоведения, заслу-
женный архитектор РФ Мария 
Нащокина предлагала в качестве 
вариантов развития малых ста-
ринных городов не только уве-
личение турпотока, но и откры-
тие образовательных центров, 
поддержку промыслов и ремесел, 
сельского хозяйства. Участники и 
модераторы конференции также 
ответили на вопросы журналис-
тов на брифинге и призвали бе-
режно относиться к наследию Ря-
зани и моделированию застройки 
города.

В рамках конференции были 
заключены соглашения о сотруд-
ничестве. Первыми были подпи-
саны договоренности правитель-
ства Рязанской области и Союза 
архитекторов России, затем – об-
ластного правительства и Рос-

сийской академии архитектуры 
и строительных наук. В заверше-
ние соглашение подписали Союз 
архитекторов России, Палата ар-
хитекторов Турции и Российско-
турецкая ассоциация проектно-
го развития. 2019 год объявлен 
перекрестным годом российс-
ко-турецкой культуры, и догово-
ренности помогут в дальнейшей 
работе.

Фото Дмитрия Осинина
/ ФОРУМ, стр. 2

ПЕРСПЕКТИВЫ

В первые дни августа на ВДНХ прошел сыр-
ный фестиваль, организатором которого стала 

Гильдия сыроделов. Праздник стал по-настоящему 
масштабным: в течение трех дней 50 сыроделов 
представили потребителю более 15 тонн сыра.

Посетителям фестиваля предлагалось попробовать 
классические сорта сыра, такие как моцарелла, горгон-
зола, а также сыры с добавками: с чесноком, паприкой; 
гостям также выдалась возможность попробовать редкие 
кабардинские и адыгейские сыры, сыры с белой и голу-
бой плесенью. 

В ходе конкурса  «Самый вкусный сыр» экспертами из 
Англии, Франции, отечественными производителями и 
сырными сомелье была оценена продукция сыроваров из 
одиннадцати регионов страны, в том числе и шиловских 
сыроделов мини-сыроварни «Сырная деревня». В номина-
ции «Полутвердые сыры» один из представленных сыров 
занял первое место. Причем эксперты особо отметили без-
упречный вкус продукта, сваренного по английской тех-
нологии (кайрфилли).

ЕКАТЕРИНА ДЕТУШЕВА

ПОЛ ТОМАС,
СПЕЦИАЛИСТ ПО КАЧЕСТВУ СЫРА 

(ВЕЛИКОБРИТАНИЯ):

– Мне кажется, что сейчас частные сырова-
ры России повторяют путь Великобритании. 
У нас тоже в определенный период времени 
(где-то два десятилетия назад) частные сыро-
дельни практически прекратили свое сущест-
вование, не выдержав конкуренции с крупны-
ми производителями. Но затем все же стали 
открываться предприятия, которые в неболь-
ших количествах начали выпускать элитные 
сорта сыров. Сейчас в Англии при мерно 220 
таких компаний. Тот же процесс сейчас про-
исходит и в вашей стране, что меня радует. И 
количество людей, которые производят сыры, 
увеличивается, и качество продуктов растет.

ОЛЕСЯ ШЕВЧУК, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ШКОЛЫ СЫРОДЕЛИЯ:

– Сегодня многие открывают свои сыро-
дельни и производят продукцию, не усту-

пающую импортным аналогам, что под-
тверждает наш конкурс, членами жюри 
которого являются международные эк-
сперты-профессионалы. Тем более что 
с момента санкций спрос на элитные 
сорта сыра увеличился, и рынок позво-
ляет нам развивать как производство, 
так и торговлю.

ТАТЬЯНА КОПЫЛОВА, 
ОСНОВАТЕЛЬ «СЫРНОЙ ДЕРЕВНИ»:

– Получить диплом и кубок победите-
ля в таком престижном конкурсе было 
очень приятно. Мы рады, что наши 
продукты заслужили высокую оценку 
сыроделов с мировой известностью. 
Сегодня движение сыроделов наби-
рает обороты. Многие хотят научить-
ся самостоятельно готовить сыры. А 
подобный конкурс дает всем нам воз-
можность пообщаться, научиться чему-
то новому, завести деловые контакты, 
зарядиться позитивом и встретить но-
вых друзей.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Запечатанные 
тайны

Земля раскрывает их археологам. 
Сегодня у них профессиональный 
праздник

3 …И обещали 
вернуться!

XVI фестиваль «Небо России» 
завершился светомузыкальным шоу 
в кремле

4Перспективный 
проект

В региональном правительстве обсудили 
вопросы строительства второго 
и третьего участков Северного обхода 

2
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В Рязани, в библиотеке имени 
Горького, прошел брифинг, пос-
вященный работе международной 
конференции «Историко-культур-
ное наследие – гарант устойчивого 
развития древних городов». Как от-
метил один из спикеров, вице-пре-
зидент Ассоциации сербских архи-
текторов Петр Арсич, в названии 
конференции отражены, скорее, 
лозунг и благое пожелание, чем 
конкретный план действий. Но это 
не умаляет ее значения. В Сербии, 
как и во всех развитых европейских 
странах, культуру считают ключе-
вым звеном в стратегии националь-
ного развития. Более того, есть на-
мерения поставить культуру в центр 
таких стратегий развития.

Эту мысль развила представи-
тель Турции Тезджан Каракуш Джа-

над – президент правления Анкарс-
кого филиала Палаты архитекторов 
ТММОВ. По ее мнению, культурное 
наследие принадлежит не только 
гражданам, которые вокруг него 
живут, но и всему человечеству. И 
защищать его, и помогать сохра-
нять, в свою очередь, обязано все 
человечество. «Мы находимся здесь, 
на рязанской земле, в России, чтобы 
помогать его защищать, – сказала 
Тезджан Каракуш Джанад. – Мы 
надеемся, что будем, совместно с 
правительством региона, другими 
структурами делать шаг за шагом в 
этом направлении. Надеемся также, 
что такие конференции по сохра-
нению культурного наследия будут 
проводиться регулярно». 

Главный архитектор Рязанской 
области Дмитрий Васильченко вы-

ступил перед журналистами на тему: 
«Древний город и современный вы-
зов». По его мнению, работа долж-
на вестись комплексно. Важно со-
хранять не только культурные объек-
ты, но и городскую среду, в которой 
они появились, и сейчас в регионе 
разрабатывается очень серьезный 
проект по охранным зонам, в кото-
ром современным вызовам будут 
даны достойные ответы. 

Официальный представитель 
Белорусского Союза архитекто-
ров Евгений Колбович рассказал 
о системе работы по сохранению 
культурного наследия, выстроенной 
в его стране. При этом он отметил, 
что конференция дала ему допол-
нительные знания. В частности, при-
влечение туристов должно быть пре-
рогативой не только министерства 
культуры, но и министерства транс-
порта, других ведомств.

Много внимания на брифинге 
уделялось роли общественности. 
И здесь Тезджан Каракуш Джанад 
тоже поделилась турецким опытом. 
В частности, в ее стране существует 
своего рода архитектурная «скорая 
помощь». Каждый гражданин может 
позвонить и сообщить о необходи-
мости защиты культурного наследия. 
Архитекторы оперативно выезжа-
ют на место, исследуют проблему, 
придают ее широкой огласке. Зна-
комить детей с культурными памят-
никами в Турции, кстати, начинают, 
с младшего возраста.

«Архитектура станет еще од-
ним языком общения между наро-
дами», – сказала Тезджан Каракуш 
Джанад в заключение брифинга.

Юрий Евстифеев

Александр Романов, 
инженер: 

– Я считаю, что для сохранения ис-
торического наследия нужно вклады-
вать в это деньги. Во-первых, запус-
кать специальные государственные 
программы. Во-вторых, необходимы 
меценаты, которые жертвовали бы 
для этого финансы.

Николай Сафонов, 
психолог: 

– На мой взгляд, нужно поддержи-
вать в хорошем состоянии древние 
постройки и реставрировать их по 
необходимости. Еще это зависит от 
каждого из нас: нужно бережно от-
носиться к древним сооружениям и 
нашему прошлому в целом. 

Алена Авдюхина, 
студентка:

 
– Я думаю, что необходимо выделять 
финансы для реализации различных 
программ, касающихся сохранения 
исторического наследия. На мой 
взгляд, сейчас на это выделяется не-
достаточно средств, хотя проблема 
важная. 

Анна Баталина, 
провизор:

 
– Мне кажется, что для этого важны 
два аспекта: сознательность граж-
дан и финансы. Если государство бу-
дет выделять ресурсы для реставра-
ции древних построек, а люди будут 
бережно к ним относиться, то можно 
говорить об их сохранении.

Глас народа / Как сохранить историческое наследие наших городов? 

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Перспективный 
проект
В РЕГИОНАльНОМ ПРАВИТЕльСТВЕ ОБСуДИлИ 
ВОПРОСы СТРОИТЕльСТВА ВТОРОГО  
И ТРЕТьЕГО учАСТКОВ СЕВЕРНОГО ОБхОДА 

/ ФОРум, стр. 1

Душа нароДа – 
в песнях и танцах
в рамках Форума древних городов рязань 
посетят российские и зарубежные 
творческие коллективы

О том, какие коллективы составят музыкальную 
программу Первого Международного форума древ-
них городов и порадуют горожан своими програм-
мами, рассказали директор Рязанской областной 
филармонии Елена Буняшина и ее заместитель 
Мария Зорко.

16 августа в 14.00 в концертном зале рязанс-
кой областной филармонии выступит коллектив из 
Гранады (Испания) Caminos Flamencos. Традиционный 
испанский танец фламенко будет исполнен в сопро-
вождении фортепиано и гитары.

в 15.00 на концертной площадке рязанского 
кремля горожане услышат ансамбль народной песни 
«Раздолье» из Гороховца (Владимирская область).

в 17.00 в филармонии ансамбль традиционно-
го танца Parnon Спарта (Греция) представит жите-
лям все разновидности греческих традиционных 
танцев. Коллектив состоит из 18 человек.

в 18.00 в кремле с концертной программой 
выступит коллектив Смоленской областной филар-
монии – ансамбль народной песни «Славяне». В 
начале своей творческой карьеры ансамбль был 
любительским, но после того как стал лауреатом 
всевозможных конкурсов и фестивалей, ему был 
присвоен статус профессионального.

17 августа в 14.00 в филармонии музыкаль-
но-литературную программу об истории Бухары 
представит ансамбль танца «Бахор» и творческая 
группа «Все свои». Перед концертом пройдет яр-
марка-продажа изделий узбекских промыслов.

в 17.00 в филармонии со спектаклем «Музы-
кальное путешествие» выступит Московский госу-
дарственный историко-этнографический театр. В 
спектакле артисты представят культуру тех стран, 
где им довелось выступить.

в 18.00 в кремле выступит Смоленский рус-
ский народный оркестр имени В.П. Дубровского.

Вход на концертную площадку кремля свободный, 
в филармонию – по пригласительным билетам.

Иван Попов

С овещание провел гу-
бернатор Николай 

Любимов. Присутствовали 
министры правительства, 
специалисты министерств, 
представители компании 
«Производственная фир-
ма «ВИС», с которой пра-
вительство подписало со-
глашение на реализацию 
проекта в рамках госу-
дарственно-частного парт-
нерства. Проект планиру-
ется реализовать в 2021 – 
2025 годах. 

– Этот проект для нас очень 
важен, поскольку его реализа-
ция позволит пустить транзит-
ный транспорт на Владимир, 
Нижний Новгород, Иваново, 
Пензу, Самару в объезд горо-
да, – говорит губернатор Нико-
лай Любимов. – За счет реали-
зации проекта предполагается 
значительно уменьшить авто-
мобильные заторы в областном 
центре, улучшить экологичес-
кую ситуацию, а главное, повы-
сить уровень комфорта людей и 
туристическую привлекатель-
ность нашего региона. 

Второй этап протяженнос-
тью почти 14 километров 300 
метров с четырьмя транспор-
тными развязками должен со-
единить открытую в 2013 году 
часть обхода с федеральной 
трассой М-5 в районе 177-го 
километра (с. Тюшево). Доро-
га пройдет через эстакаду над 
железнодорожными путями в 
районе платформы «187 кило-
метр», после чего, минуя село 
Городище, дорога должна повер-

нуть в сторону Рязани, пройти 
мимо Северо-Западного пром- 
узла и соединиться с улицей Би-
рюзова. Стоимость этого учас-
тка свыше 19 миллиардов руб-
лей. В настоящее время подго-
товлены проекты планировки 
и межевания территории. 

Третий этап Северного об-
хода протяженностью 16,5 ки-
лометра возьмет свое начало 
от Муромского шоссе. Далее 
пройдет близ Оки до Новосе-
лок Рязанского района. От Но-
воселок дорога будет проложе-
на до села Кораблино, а оттуда 
за поселком Листвянка выйдет 
на трассу М-5. 

Уже создана и действует 
рабочая группа, которую воз-
главляет заместитель пред-
седателя правительства Олег 
Харивский. Компанией «Про-
изводственная фирма «ВИС» 
создан проект концессионно-
го соглашения, который уже 
изучен министерствами реги-
онального правительства. По 
итогам рассмотрения были 
сделаны замечания, которые 
касаются юридических и фи-
нансовых аспектов. 

– Мы рассчитываем на при-
влечение федеральных средств. 
Для этого нам будут необходи-
мы веские обоснования. Нуж-
но грамотно представить эко-
номический расчет, который 
даст ход реализации проекта 
в части развития промышлен-
ного производства и развития 
территории, – заключил губер-
натор Николай Любимов. 

Вячеслав Астафьев

Культура – фактор развития страны
Об этом шла речь на брифинге в библиотеке имени Горького
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Вице-президент Ассоциации сербских архитекторов  
Петр Арсич

Актуальные темы, важные решения 
ДОПОлНИТЕльНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ ПОлучАюТ СОцИАльНО ЗНАчИМыЕ РЕГИОНАльНыЕ ГОСПРОГРАММы 

В чера на очередном заседании 
правительства области, которое 

провел губернатор Николай Люби-
мов, были рассмотрены 14 вопросов. 
Ключевыми темами стали безопас-
ность детей, поддержка огородничес-
тва и садоводства, финансирование 
дорожных работ в областном цент-
ре, лекарственное обеспечение онко-
больных и льготников, изменения в 
работе региональной аварийно-спа-
сательной службы, работы по сохра-
нению объектов музея-заповедника 
Сергея Есенина. 

«Дачный» закон Для региона 
Члены регионального правительства 

одобрили проект закона «О некоторых воп-
росах ведения гражданами садоводства и 
огородничества для собственных нужд на 
территории Рязанской области». Документ, 
как пояснил министр сельского хозяйс-
тва и продовольствия Дмитрий Филиппов, 
разработан в соответствии с аналогичным 
федеральным законом. Законопроект ус-
танавливает полномочия органов госвлас-
ти региона в области ведения садоводства 
и огородничества, предусматривает ряд 
мер господдержки. Так, например, органы 
госвласти получат право организовывать 
на территории садоводств и огородничеств 
электро-, водо- и газоснабжение, водоотве-
дение; финансировать комплексные кадас-
тровые работы. 

Основная цель законопроекта – создать 
нормативную базу, которая способствовала 
бы развитию садоводческих и огородничес-
ких товариществ. Их на территории Рязан-
ской области сейчас насчитывается более 
600. Теперь законопроект передан для даль-
нейшего рассмотрения в областную Думу. 

гряДет большой  
Дорожный ремонт 
На ремонт Московского шоссе в Рязани 

регион выделяет больше 166 миллионов руб-
лей. Об этом на заседании правительства об-
ласти доложил министр транспорта и авто-
мобильных дорог Андрей Савичев. Средства 
в общей сумме 166, 6 миллиона рублей выде-
ляются в виде субсидии на софинансирова-
ние дорожной деятельности. Эти деньги пой-
дут на ремонт участков одной из крупнейших 
магистралей областного центра – Московс-
кого шоссе. Основную часть этой суммы, а 
именно 163,6 миллиона рублей, Рязань по-
лучит в следующем году. В нынешнем году 
дорожный ремонт будет профинансирован 
на три миллиона рублей. Работа по приведе-
нию в порядок дороги на Московском шоссе 
ведется в рамках исполнения поручения гу-
бернатора Николая Любимова.

– Дорога – социально значимая, это 
въезд в город со стороны Москвы. Она долж-
на быть приведена в хорошее состояние, – 
сказал Николай Любимов.

Перезагрузка  
Для службы сПасения 
На заседании регионального прави-

тельства начальник главного управления 
по взаимодействию с федеральными тер-
риториальными органами Рязанской об-
ласти Александр Сурин прокомментировал 
сокращение численности аварийно-спаса-
тельной службы региона. По его словам, 
сокращение обусловлено тем, что сейчас 
на территории области дислоцируется во-
семь федеральных пожарно-спасательных 
подразделений регионального управления 
МЧС России численностью 529 единиц, 27 
областных пожарно-спасательных подраз-
делений численностью 929 единиц. В Ряза-

ни есть своя аварийно-спасательная служба 
численностью 25 единиц. Предполагается 
уменьшить состав региональной аварийно-
спасательной службы до двух управленцев и 
спасательного отряда в количестве 10 еди-
ниц. Как пояснил Александр Сурин, новый 
численный состав аварийно-спасательной 
службы совместно с действующими форми-
рованиями федерального, регионального и 
муниципального уровня в полной мере поз-
волит реализовывать действующую полити-
ку государства по защите населения и тер-
ритории области от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера. 

жизненно необхоДимы 
В 2018 году на сумму свыше 134,5 милли-

она рублей будет увеличено финансирование 
госпрограммы развития здравоохранения ре-
гиона. Дополнительные средства, 100 милли-
онов из которых – это деньги регионального 
бюджета, будут направлены на приобретение 
лекарств для онкобольных и льготных катего-
рий пациентов. Об этом на заседании прави-
тельства рассказал министр здравоохранения 
региона Андрей Прилуцкий. Согласно пред-
ставленному им постановлению, на обеспе-
чение химиопрепаратами медорганизаций, 
которые оказывают помощь онкобольным, 
направляется 50 миллионов рублей. 

«низкий Дом  
с голубыми ставнями…»
Музей-заповедник Сергея Есенина полу-

чит дополнительные средства на сохране-
ние мемориальных объектов. Соответству-
ющие изменения внесены в госпрограмму 
Рязанской области «Развитие культуры и ту-
ризма на 2015-2020 годы». Их озвучил на за-
седании регионального правительства ми-
нистр культуры и туризма области Виталий 

Попов. Он пояснил, что три миллиона руб-
лей выделяются из областного бюджета на 
проведение работ по сохранению избы-вре-
мянки, амбара и риги (сарая для сушки сно-
пов), находящихся на территории усадьбы 
Есениных – объекта культурного наследия 
федерального значения. Работы по сохране-
нию объектов предусмотрены программой 
развития Государственного музея-заповед-
ника Сергея Есенина до 2020 года. 

берегите Детей 
Обращаясь к участникам заседания, гу-

бернатор подчеркнул, что в регионе с пе-
чальной регулярностью отмечаются случаи 
выпадения маленьких детей из окон много-
этажных домов. Как правило, малыши, ос-
тавшись без присмотра, взбираются на по-
доконники и держатся за сетку. Материал 
легкий и не выдерживает веса ребенка. 

– Последствия понятны. В 2017 году ко-
личество таких ЧП составило 17. С начала 
2018 – уже 6. Считаю эту ситуацию недопус-
тимой, необходимо принять меры для ее ис-
правления, – заявил Николай Любимов.

Глава региона поручил руководителям 
министерства строительного комплекса про-
вести серьезную работу с застройщиками с 
тем, чтобы в проектно-сметную документа-
цию было включено оснащение окон детски-
ми блокирующими замками. Кроме того, по 
словам Николая Любимова, при строительс-
тве новых многоэтажных домов следует пре-
дусмотреть установку систем видеонаблюде-
ния, что повысит безопасность людей. «Но-
вые технологии стоят дороже, но за финансо-
выми затратами стоят человеческие жизни, 
здоровье детей. Это по силам нашим застрой-
щикам», – подчеркнул губернатор. 

Людмила Иванова 

Язык, понятный каждому
ИТОГИ ВТОРОГО ДНЯ РАБОТы ФОРуМА ДРЕВНИх ГОРОДОВ  
ПОДВЕл МИНИСТР КульТуРы И ТуРИЗМА РЯЗАНСКОй ОБлАСТИ 
ВИТАлИй ПОПОВ

К ак рассказал Виталий 
Юрьевич, сегодня ар-

хитекторы четырех стран 
мира обсуждали про-
блемные вопросы разви-
тия архитектурной науки. 
Очень важно, что были 
подписаны соглашения 
между Рязанской облас-
тью и ведущими институ-
тами архитектуры. 

архитектура как ис-
точник вДохновения
По словам министра, на 

площадке Рязани были под-
писаны соглашения России и 
Турции по сотрудничеству в 
архитектуре. Было очень ин-
тересно услышать президента 
Академии архитектуры строи-
тельных наук Александра Вик-
торовича Кузьмина. Он осве-
щал проблемы, с которыми 
сталкиваются архитекторы и 
реставраторы в своей повсед-
невной работе. Поднималась 
и проблема наличия собствен-
ников у зданий. Оказалось, что 
хозяева очень часто небрежно 
относятся к собственности, а 
регионы, бывает, часто огра-
ничены в своей работе по вос-
становлению облика зданий. 
Еще у нас немалое количество 
зданий вообще без собственни-
ков. И это – проблема.

Сегодня губернатор Нико-
лай Викторович Любимов и 
мэтры архитектуры, осматри-
вая выставку, подошли к стен-
ду Старожиловского конезаво-
да. Это одна из «больных» тем 

в сфере сохранения объектов 
культурного наследия. Стои-
мость реставрации очень ве-
лика, и регион при этом не 
может вкладывать свои средс-
тва в связи с тем, что это феде-
ральная собственность, а объ-
ем средств, которые должны 
быть вложены, огромен. Такие 
проблемы должны ставиться и 
обсуждаться, чтобы находить 
пути их решения и не терять 
памятники архитектуры.

Еще одна актуальная про-
блема – небрежная реставра-
ция, которая может не соот-
ветствовать ожиданиям. К рес-
таврации привлекаются толь-
ко организации, обладающие 
лицензией. При этом зачастую 
на выходе реставрация обора-
чивается «катастрофой». Час-
то используются не те матери-
алы, а иногда сохранность зда-
ния находится под вопросом.  
На конференции говорили о 
том, что историко-архитек-
турное наследие – источник 
вдохновения. Важно, чтобы 
понимали это и жители горо-
да и стремились помочь в его 
сохранении.

сегоДня на Форуме – 
День рязани
На форуме сегодня ждут 

самую многочисленную деле-
гацию как из российских, так 
и из зарубежных городов. Для 
всех гостей будут организова-
ны экскурсии в музеи С.А. Есе-
нина и И.П. Павлова, а также 
в Рязанский кремль. 

В течение дня будут про-
ходить различные выставки. 
Центром внимания участни-
ков и гостей форума станет 
«рязанская Третьяковка». В 
художественном музее откро-
ется выставка пейзажей Зо-
лотого кольца России (живо-
пись, графика). Там же прой-
дут выставки «Айвазовский на 
гребне волны», «Времен свя-
зующая нить», «Архитектура 
русских городов в изобрази-
тельном искусстве». 

На выставке музея путе-
шественников «Рязанская по-
лярная экспедиция» посетите-
ли узнают, как была организо-
вана первая рязанская экспе-
диция на Северный полюс.

В музее истории молодеж-
ного движения пройдут две 
выставки: «Не трудна моя 
работа  да дарить была охо-
та» из фондовой коллекции 
историко-культурного комп-
лекса Шиловского района и 
фотовыставка Сергея Адамо-
ва и Андрея Павлушина «На-
личники Скопинского райо-
на». В библиотеке Горького 
будут представлены выстав-
ка «Победное лето 43-го» и 
выставка «Нам хорошо жить 
и творить» Чань-Чуньского 
университета. 

Вечером в кремле прой-
дет торжественный концерт с 
участием ведущих музыкаль-
ных и певческих коллективов 
Рязанской области. 

Вячеслав Астафьев
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«В се, что мы отобрали на эту выстав-
ку, – уникальные произведения 

искусства средневековой Рязани. Экс-
понаты обладают высочайшей худо-
жественной ценностью», – отметила на 
брифинге директор музея Ольга Крече-
това.

Выставка дает представление о том, как 
формировалось музейное собрание, насчиты-
вающее более 260 тыс. экспонатов. А первым 
из них была икона священномучеников Флора 
и Лавра, подаренная музею и положившая на-
чало коллекции. Ее основой в 80-х годах поза-
прошлого века, когда был основан музей, слу-

жили предметы христианского религиозного 
культа. Уникален и книжный памятник конца 
XV начала XVI веков – Псалтырь, с надписью о 
времени основания города. Книга тоже будет 
выставлена на всеобщее обозрение.

И конечно – клады! Женские золотые укра-
шения из клада, найденного на Старой Рязани 
в 1992 году, другие ювелирные изделия XII – 
XIII веков из города, разоренного монгольски-
ми завоевателями, – на витринах выставки. 
Она откроется 16 августа в 16 часов.

Коллекция РИАМЗ пополняется после 
проведения различных археологических эк-
спедиций. О результатах очередной Переяс-
лавль-Рязанской экспедиции, подошедшей к 
концу, поведал на брифинге ее руководитель, 
ведущий научный сотрудник Института архе-
ологии РАН Владимир Завьялов.

Работа в этом году продолжилась на Введенс-
ком раскопе, получившем свое название от бли-
зости к Введенской башни, которая была частью 
оборонительных сооружений Переяславль-Ря-
занского. В этом месте, на современной улице 
Рабочих, располагался рязанский посад. В про-
шлом году исследователи обнаружили признаки 
присутствия в этом месте костерезной мастер-
ской. Причем ремесленники использовали ис-
ключительно лошадиную кость – об этом свиде-
тельствуют многочисленные обрезки и заготов-
ки костного материала. В этом сезоне археологи 

открыли улицу – вторую по счету в этом районе 
после раскопок возле гостиницы черни. Ведутся 
работы над топографией усадеб. В следующем 
году тщательному изучению подвергнется более 
глубокий культурный слой XV века.

Владимир Завьялов отметил, что Переяс-
лавль-Рязанская экспедиция открыта для всех. 
К ней может присоединиться любой желаю-
щий. Записаться на следующий сезон можно 
в Клубе археологов при Рязанском историко-
архитектурном музее-заповеднике, собрания 
которого проходят каждую субботу.

В ведении музея три археологические экспе-
диции – Старорязанская, Переяславль-Рязанская 
и экспедиция на Глебовом Городище. Каждая из 
них в этом году преподнесла свои сюрпризы. На 
Глебовом Городище, например, обнаружили но-
вые следы укреплений. Неудивительно, что ар-
хеологическая коллекция музея одна из самых 
обширных, и отдел археологии, по словам Оль-
ги Кречетовой, будет развиваться.

Международный форум выносит на об-
суждение важные вопросы, в частности, свя-
занные с охранными зонами памятников. Их 
обсуждение поможет сохранить богатое исто-
рическое наследие древних городов, подели-
лась своими впечатлениями директор музея 
Рязанского кремля.

Димитрий Соколов

Вячеслав
АСТАФЬЕВ

ВЕДУЩИЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

РЕТКИНСКИЕ ПАССАЖИРЫ

С недавних пор добираюсь на работу на 
общественном транспорте. Мой надеж-

ный четырехколесный друг Renault Sandero 
стоит в гараже: не могу я его содержать, и 
пусть он на это не обижается. Как только вы-
росли крайний раз цены на бензин, на АЗС в 
месяц я стал оставлять почти треть своей да-
леко не высокой зарплаты. А если учесть, 
что еще постоянно повышаются стоимость 
автозап частей, тарифы на услуги ЖКХ, растут 
цены на продукты, лекарства… Одним сло-
вом, добираться до работы на общественном 
транспорте – все же экономия семейного бюд-
жета. На автобусе тоже хорошо. 

Но тут неожиданно «грянул гром», от которого 
меня и моих односельчан трясет до сих пор. Нет, 
грозы не было. Просто с 1 июля отменили рейсы ав-
тобуса маршрута №7 из Строителя в село Реткино. 
Автобус, дескать, муниципальный и должен обслу-
живать пассажиров только на городских маршрутах. 
Хотя с середины 50-х годов прошлого столетия и до 
недавних пор автобус возил сельчан строго по рас-
писанию. И даже в 90-е годы, когда положение дел 
в автоколонне №1310 было не менее экономически 
трудным, нежели сейчас, никому и в голову не при-
ходило отменить «семерку» в Реткино. 

Власти предложили людям добираться до Рязани 
на проходящих автобусах пригородных и внутри-
областных маршрутов. Но автобусы из Александро-
Невского, Ряжска, Сараев, Ухолова и Старожилова в 
Реткине не останавливаются. Остаются два – из Ис-
кры (№105) и Денежникова (№150), но в них своих 
пассажиров хватает, которые, кстати, с жителями 
села Реткино стали враждовать, мол, «куда лезете, в 
нашем автобусе и без вас тесно». 

Сельчане по поводу того, чтобы вернуть в Реткино 
7-й автобус, встречались с чиновниками. На сельский 
сход граждан приезжал глава администрации Турла-
товского сельского поселения Александр Иванович 
Комиссаров, приходили местные депутаты. Люди до-
шли даже до депутатов Государственной Думы. У всех 
одна отговорка – сочувствуем, но помочь ничем не 
можем, 131-й федеральный закон не позволяет вме-
шиваться в деятельность муниципалитета. 

В одном из «высоких» кабинетов жителям Ретки-
на предложили пешком до Строителя походить, мол, 
тротуары по сельской улице недавно проложили, те-
перь передвигаться удобно. Это правда лишь отчасти. 
Есть между селом Реткино и микрорайоном Строи-
тель участок шириной около 100 метров, разделяю-
щий Рязанский район и город Рязань. Он уже давно 
ничей. По нему со Строителя и окрестных предпри-
ятий стекают канализационные воды в реку Листвян-
ка, а дальше – в Оку. Через ручей сточных вод про-
ложен покосившийся от времени деревянный мос-
ток, с которого упасть в болотистую вонючую жижу 
проще простого. Вся эта местность густо поросла 
американским кленом, через который пробивается 
узкая тропинка. Так вот, ходить по ней люди боятся 
даже днем. Маргиналов с опухшими от алкоголя ли-
цами там хватает. Случаев, когда они приставали к 
прохожим, уже достаточно, чтобы обходить это мес-
то стороной. Вариант обхода только один: по шоссе 
«Рязань – Ряжск», где круглые сутки движется транс-
порт. Но идти придется разве что по проезжей части, 
шоссе вплотную примыкает к кустам. 

Вот люди и бьют тревогу. Они-то знают, с какими 
трудностями им предстоит встретиться, когда в сен-
тябре детей в школу и детский сад надо будет прово-
жать. Сельчане уверены, что после дождей осенью, 
а особенно зимой, путь в Строитель будет отрезан. 
Люди недоумевают, почему с ними так поступили. 

Одна из причин – возить пассажиров из Реткина 
в Строитель экономически невыгодно. Согласен, но 
невыгодно возить пассажиров и на городских мар-
шрутах, однако муниципальный транспорт все же 
ходит. Давайте попробуем посчитать затраты. Базо-
вые показатели среднего расхода топлива для муни-
ципальных автобусов – 35 литров на 100 километров 
пробега. От Строителя до Реткина и обратно – 3 ки-
лометра. В месяц автобус делает порядка 300 рейсов, 
проезжая при этом 900 километров. На это расстоя-
ние тратится, опять же, примерно 350 литров дизель-
ного топлива стоимостью по самой высшей планке 
на АЗС Рязани – за литр 44 рубля. При умножении 
мы получаем цифру 15 400 рублей. Это приблизи-
тельные затраты на перевозку жителей села Ретки-
но в течение месяца. Треть суммы компенсируется 
стоимостью проезда. 

Деньги в чужом кармане считать не принято, по-
этому не могу оценить, насколько велик материаль-
ный ущерб, который причиняли реткинские пасса-
жиры автоколонне №1310, но ведь всегда есть вари-
анты. Вот местным властям и заняться бы их прора-
боткой, а получается, оставили людей один на один 
с проблемой, и живи как можешь. 

Запечатанные тайны
ЗЕМЛЯ РАСКРЫВАЕТ ИХ АРХЕОЛОГАМ. СЕГОДНЯ У НИХ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

С тарорязанская археологи-
ческая экспедиция завер-

шает свой очередной сезон. В 
этом году работы проводились 
на двух раскопах, заложенных 
во время прошлой экспедиции 
в северной и южной частях го-
родища. Археологи изучали, 
как были устроены городские 
кварталы, где проходили обо-
ронительные сооружения, ка-
ков был характер ремесленных 
производств, как жили наши 
далекие предки.

Сейчас идет обработка найден-
ных материалов. Самые массовые 
находки – это кусочки керамики, 
которые для археологов ценны тем, 
что дают довольно точное пред-
ставление о времени образования 
различных культурных слоев. По-
падаются и более содержательные 
артефакты. 

«Например, часть воинского 
облачения конного дружинника – 
шпора, сохранившая следы отделки 
серебряными вставками. Можно 
только представить, как она блесте-
ла и переливалась разными цветами 
на солнце, – рассказывает лаборант 
Института археологии РАН Алек-
сандр Артамкин. – Другая наход-
ка – часть поясного крючка воина 
в виде дракона, на который подве-
шивалось оружие. Эти и подобные 
находки говорят о развитой систе-
ме организации рязанского войска. 
До этого мы находили косточку от 
кистеня с интересными изображе-
ниями. Встречались наконечники 
копий и боевые топоры, большое 
количество стрел. А это фрагмент 
резной иконы из камня работы ви-
зантийского мастера начала XIII 
века. Возможно, в Рязани работа-
ла целая бригада таких искусных 
ремесленников. Духовная жизнь в 
городе была насыщенная. К началу 
XIII века здесь было построено три 
каменных храма. Мы также знаем 
места, где стояли деревянные цер-
кви и часовни. Обратите внимание 
не бронзовую матрицу для изготов-
ления серебряного украшения. На 
ней изображен апостол Иоанн Бо-
гослов. Вещь уникальная, впервые 
попалась нам за историю раскопок. 
Скорее всего, украшение было час-
тью облачения высших церковных 
иерархов. Матрица очень тонкой 
работы. По всему видать, над ней 
трудился опытный ювелир.

В этом году нам встретились ор-
дынские вещи. Стеклянная вставка 
из перстня с надписью, которую мы 
еще не расшифровали. Ищем специ-
алиста, который мог бы ее прочи-
тать. А это монетка Золотой Орды – 
дирхем. Встречается довольно редко 
и относится к началу XIV века. То, 
что она найдена на Старой Рязани, 
говорит о жизни города спустя поч-
ти сто лет после разорения его ха-
ном Батыем».

Исследователи древностей счита-
ют Старую Рязань самым значимым 
археологическим памятником Средне-
вековья на территории России, наряду 
с Новгородом. И оба памятника совер-
шенно разные. Влажные новгородские 
почвы сохранили множество деревян-
ных предметов, берестяных грамот. 
Старая Рязань подобными открытия-
ми археологов порадовать не может. 
Она уникальна по-своему. Культурные 
слои здесь лежат на поверх ности, так 
как территория стольного града после 
его разрушения монгольскими заво-
евателями больше не застраивалась. 
А значит, с течением времени земля 
раскроет все свои тайны, дремавшие 
в ее недрах шесть веков. 

– Мы любим называть Старую 
Рязань русскими Помпеями. Жизнь 
здесь оборвалась внезапно, и можно 
узнать, как город жил в эпоху своего 
расцвета в начале XIII века, – гово-
рит начальник Старорязанской ар-
хеологической экспедиции Игорь 
Стрикалов.

К материальным свидетельствам 
трагедии, постигшей столицу кня-
жества, относят большое количес-
тво кладов. Их найдено 17, два из 
них золотые. И оба были обнаруже-
ны случайно. Первый извлек из-под 
своей сохи крепостной крестьянин 
Устин Ефимов в 1822 году. Второй 
откопал студент Московского архив-
ного института, ехавший на велоси-
педе к своей бабушке в Кутуково и 
вызвавшийся помочь археологам на 
раскопках. Возможно, у кого-то воз-
никнет вопрос: поскольку множес-
тво интересных находок обнаруже-
ны практически на поверхности, не 
лучше ли покрыть территорию горо-
дища сетью небольших раскопов, а 
не погружаться в некоторые из них 

глубоко в течение целого сезона, а 
то и двух?

Игорь Стрикалов смеется. Про-
фессиональные археологи так не 
работают. Иначе это будет уже не 
наука, а спорт, охота за добычей. 
«Докапываться» необходимо всег-
да до материка, той самой голой 
земли, которая не хранит следов 
жизнедеятельности человека. К 
тому же именно эти участки за-
частую снабжают археологов на-
иболее ценным для науки мате-
риалом. 

Хотя сокровища археологам 
тоже необходимы. Например, клад 
серебряных украшений, поднятый 
на поверхность в 2013 году, помог 

ответить на вопросы, как развива-
лось ювелирное ремесло в Старой 
Рязани.

– Теперь мы точно знаем, что 
ювелирные украшения не привезе-
ны откуда-то, а создавались руками 
местных мастеров. Именно они из-
готавливали шедевры средневеково-
го ювелирного искусства, которые 
сейчас являются украшением Ору-
жейной палаты, Государственного 
исторического музея и Рязанского 
историко-архитектурного музея-за-
поведника.

Два месяца стоит палаточный 
городок у подножия холма, на кото-
ром когда-то возвышались крепост-
ные стены.

Это один из центров археологи-
ческого туризма в России. Приехать 
на раскопки может любой желаю-
щий и поработать столько, сколько 
считает нужным. Костяк экспедиции 
составляют сотрудники и студенты 
Института археологии РАН. В этом 
году вновь побывало много волонте-
ров. Приезжали целыми семьями – 

Подробности – в видеосюжете 
на сайте rv-ryazan.ru

Наследие древних мастеров
УЧАСТНИКОВ, ГОСТЕЙ МЕЖДУНАРОДНОГО ФОРУМА ДРЕВНИХ ГОРОДОВ И ВСЕХ РЯЗАНЦЕВ ПРИГЛАСИЛИ НА ВЫСТАВКУ «РЕЛИКВИИ ЗЕМЛИ 
РЯЗАНСКОЙ» ИЗ ФОНДОВ РЯЗАНСКОГО ИСТОРИКО-АРХИТЕКТУРНОГО МУЗЕЯ ЗАПОВЕДНИКА 
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испытать на себе профессию архео-
лога и почувствовать атмосферу Ста-
рой Рязани. Потрудились на раскопе 
и гости из Франции.

Уже составляются планы на сле-
дующий сезон. Игорь Юрьевич Стри-
калов рассказал, что в ходе академи-
ческих экспедиций приходится все 
чаще решать задачи спасательной 
археологии. Это относится и к рас-
копкам на Старой Рязани.

– На территории городища про-
исходят естественные природные 
процессы. Растут овраги и ополз-
ни. Чтобы не потерять эти участ-
ки, мы в следующем году сконцен-
трируем свои силы на этих важ-
ных местах. Они расположены и 
в северной части города, которая, 
возможно, даст нам ответ на воп-
рос, как возникла Рязань, и в юж-
ной части, где проживала знать и 
располагался административный 
культурный центр столицы. Важно 
не допустить уничтожения куль-
турного слоя в результате ланд-
шафтных изменений. 

Нынешним летом в Рязанской 
области работали несколько круп-
ных археологических экспедиций. 
Помимо Старорязанской, это Пе-
реяславль-Рязанская, проводившая 
раскопки недалеко от стен крем-
ля, на улице Рабочих областного 
центра, а также экспедиция в до-
лине реки Вожи, где исследовали 
несколько средневековых сельских 
памятников. 

Работы у археологов многократ-
но прибавилось. По закону застрой-
ка в исторических местах теперь 
возможна только после проведен-
ных раскопок. В этом году в Рязани 
тщательному исследованию подвер-
глась территория бывшей усадьбы 
надворной советницы Анны Григо-
риус на улице Николодворянской. 
Теперь раскоп планируется зало-
жить на ул. Пожалостина, где тоже 
намечается современное строитель-
ство. Все это говорит о том, что спрос 
на профессионалов будет только воз-
растать. Пока археология – это узкое 
направление подготовки в рамках 
специальности «историк». Возмож-
но, в скором времени вузы целенап-
равленно начнут подготовку по спе-
циальности «археология». Началь-
ник Старорязанской экспедиции и 
преподаватель Института археоло-
гии Игорь Стрикалов уверен, что 
конкурс среди абитуриентов будет 
высоким. Молодежь всегда привле-
кает романтика. Открывать руины 
древних городов и поселений – ув-
лекательное занятие. И каждая экс-
педиция дает один и тот же эффект: 
старшеклассники приезжают на 
раскопки за впечатлениями, а уез-
жают с твердым намерением стать 
археологами.

Димитрий Соколов
Фото автора
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Мужики на охоте, мальчик на рыбал-
ке, корабль на боевом задании. Живо-
пись Александра Федотьева передает 
настроение, дух нашей земли. 

Такую оценку дал работам Алек-
сандра Федотьева на выставке «Крылья 
Родины на родных просторах» куратор 
Рязанского областного клуба художни-
ков-любителей Владимир Сыроешкин. 
Выставка работает в Центральной го-
родской библиотеке им. С.А. Есенина. 
Здесь автор представил 19 картин, на-
писанных маслом. 

В своих работах Александр Сер-
геевич стремится передать не только 
красоту момента, но и жизненную фи-
лософию. На одной из картин можно 
увидеть пролистанную почти до конца 
книгу и догорающие свечи. Натюрморт 
называется «Летопись жизни». 

– После рождения человек откры-
вает книгу жизни, – говорит Александр 
Сергеевич. – Со временем он начина-
ет ее писать. Когда человек подходит 
к определенному возрасту, его кни-
га близится к завершению, затухает и 
огонь свечей.

На одной из работ запечатлен 
мальчик в панаме и с удочкой – это 
внук Александра Сергеевича. Ни внук, 
ни живописец не помнят, сколько рыбы 
было поймано на той рыбалке, но кар-
тина нравится обоим. Внуки – основной 

источник вдохновения художника. Они 
же помогали живописцу и в оформле-
нии выставки.

Вдохновить, к примеру, может и хо-
роший фильм. Так, после просмотра не-
скольких советских кинолент о русских 
моряках Александр Федотьев создал 
картину «На боевое задание».

Александр Федотьев родился в Ми-
хайлове. Отец его был профессиональ-
ным художником. Увидев склонности 
сына к рисованию, он сам всегда под-
держивал его увлечение.

Учебных заведений, связанных с 
изобразительным искусством, Алек-
сандр Федотьев не заканчивал, однако 
три года проработал на приборном за-
воде художником-оформителем.

В 1990 году он стал членом Рязанского 
областного клуба художников-любителей, 
принимал участие в областных, зональных 
и городских выставках, фестивалях.

Выставка «Крылья Родины на родных 
просторах» работает до 29 августа.

Иван Попов
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День археолога
1702 г. – освящен Успенский 
собор Рязанского кремля.
1845 г. – издание «Уложения о 
наказаниях уголовных и испра-
вительных» – первого уголовного 
кодекса в истории России.
1918 г. – США и Советская Рос-
сия разорвали дипломатические 
отношения, начало интервенции 
стран Антанты в Россию.
1923 г. – выпущены первые поч-
товые марки СССР.
1946 г. – на пленуме ЦК КПСС 
А. Жданов объявил войну «низ-
копоклонству перед Западом».

1956 г. – в СССР возобновлено 
вручение  Ленинских  премий 
(вместо Сталинских).
родились:
1787 г. – Александр Александ-
рович Алябьев (умер в 1851 г.), 
композитор.
1864 г. – Василий Дмитриевич 
Бакулин (умер в 1942 г.), крае-
вед, член Общества исследовате-
лей рязанского края, уроженец 
с. Ижевское Спасского уезда 
Рязанской губернии.
1925 г. – Надежда Егоровна Ла-
рионова (умерла в 1986 г.), Ге-
рой Социалистического Труда, 

телятница совхоза «Касимовс-
кий» Касимовского района, уро-
женка д. Мимишкино Касимов-
ского уезда (ныне Касимовский 
район).
1931 г. – Микаэл Леонович Та-
ривердиев  (умер  в  1996  г.), 
композитор, народный артист 
России.

По народным приметам: вече-
ром дожди – утром грибов жди. 
Скворцы стаей пасутся на по-
лях – к ведру.
Именинники: Василий, Иван, Ро-
ман, Степан, Кирилл, Федор.

день  
в кАлендАРе

15 АвГУсТА

«ТеПло роДного Дома. 
ТраДИцИИ  
И современносТь»
Так называется выставка, открывшаяся в 
доме-музее И.П. Пожалостина в солотче

Выставка такого плана впервые проходит 
в Рязани и приурочена к I форуму древних 
городов. На стендах представлено около 50 
работ: салфетки, полотенца, дорожки, выпол-
ненные в технике михайловского кружева, 
декоративные разделочные доски с хохлом-
ской, городецкой, пермогорской росписью. 
В их создании приняли участие члены клуба 
художников-любителей Татьяна Андрианова, 
Антонина Еремеева, Нина Камышева, Анна 
Лаушкина, Маргарита Нестерова и Нина 
Подольская.
Стремление к красоте всегда было свойс-
твенно  человеку.  Люди  украшали  свое 
жилище, предметы быта, одежду, делали 
повседневную жизнь более яркой и примет-
ной. Рязанские мастерицы в своих работах 
постарались передать сложившиеся тради-
ции, показать те ремесла, которыми испокон 
веков владели на Руси.
– Эти нестареющие виды рукоделия и сегод-
ня остаются популярными и любимыми, – 
говорит заведующая отделом дома-музея 
Светлана Ерохина. – Для одних посетителей 
выставки – это удовлетворение художест-
венно-эстетических потребностей, для дру-
гих – возможность получить эмоциональную 
разрядку, заняться любимым делом. 
Выставка в Солотче открылась 7 августа и 
продлится до конца месяца. Организаторы 
и участники надеются, что она разбудит в 
людях творческую фантазию и положит на-
чало прекрасному увлечению.

Валентина Севостьянова

…И обещали вернуться!
XVI ФЕСТИВАЛь «НЕБО РОССИИ» ЗАВЕРшИЛСя СВЕТОМУЗыКАЛьНыМ шОУ В КРЕМЛЕ

Красота момента  
и жизненная философия
в картинах художника-любителя Александра Федотьева
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на боевое задание, 1991 г.

Л юбимые горожа-
нами воздушные 

шары разлетелись по 
домам, а часть отпра-
вилась на соревнования 
в европу. Год от года 
интерес к тепловым аэ-
ростатам в Рязани не 
ослабевает: огром-
ное количество зрите-
лей на открытии и за-
крытии «неба России» 
– тому доказательство. 
люди приходят узнать 
тонкости управления, 
сфото графироваться с 
пилотами, пообщаться 
с ними и, конечно, на-
любоваться на взмы-
вающие ввысь шары. 
второй год подряд тор-
жественные церемонии 
проводились в монас-
тырском саду Рязанско-
го кремля. спортивные 
старты также в боль-
шинстве своем начина-
лись в городской черте 
на радость жителям со-
седних районов.

ло на открытии фестиваля, 
начинающие пилоты могут, 
не разглядев условий мест-
ности, посадить аэростат и в 
болото, а затем корзину с ша-
ром приходится вытаскивать 
трактором. Но на «Небе Рос-
сии» такому не бывать: все 
участники очень опытные. 
По итогам чемпионата пер-
вые три места заняли туляки 
Олег Снетков и Андрей Куль-
ков и москвич Сергей Латы-
пов. Победителями област-
ного кубка стали Александр 
Маврин, Андрей Ермаков и 
Евгений Рыбаков. 

А завершился праздник 
неба, спорта и романтики 
на том же месте в Рязанском 
кремле. Как только стихли 
аккорды ансамбля народ-
ной песни «Рязаночка», за-
звучала иная музыка – та, 
что синхронизировалась 
со световым шоу аэроста-
тов. Горожане наблюдали 
за приготовлениями с мо-
мента, когда над кремлем 
еще не зашло солнце, и вот 

несколько шаров улетело, 
а остальные начали пооче-
редно озаряться светом. На 
одном из аэростатов пило-
ты закрепили эмблему РВ-
ВДКУ, чтобы напомнить: в 
этом году училище праздну-
ет столетие.

Праздник позади, но впе-
чатления останутся надолго – 
а памятные открытки, выпу-
щенные к фестивалю «Поч-
той России», уже разлетелись 
по свету и станут маленьки-
ми реликвиями своих обла-
дателей. Состязания тоже 
не заканчиваются. 18 авгус-
та в Австрии стартует 23-й 
чемпионат мира по воздухо-
плавательному спорту, и Рос-
сию представят участники и 
призеры фестиваля Андрей 
Кульков, Сергей Латыпов и 
Иван Меняйло. Хорошей им 
погоды и волшебных видов 
за бортом!

Татьяна Клемешева
Фото  

Александра Королева

В рамках «Неба России – 
2018» состоялись чемпионат 
ЦФО и десятый Кубок Рязан-
ской области по воздухопла-
вательному спорту. С 9 по 11 

августа 20 пилотов показы-
вали профессиональное мас-
терство: умение работать с 
картами и навигационными 
приборами, справляться с 

сюрпризами погоды, точно 
бросать в цель специальные 
маркеры и приземляться. 
Как рассказывал участник 
соревнований Иван Меняй-

«Моим стихам... настанет свой черед»
Эти цветаевские стро-
ки стали, по сути, эпиг-
рафом состоявшейся в 
сасовской централь-
ной библиотеке творчес-
кой встречи читателей с 
гостем из Рима джузеп-
пе страно. Он работа-
ет психологом. Помимо 
того джузеппе переводит 
понравившиеся ему сти-
хотворения русских лите-
раторов на итальянский 
язык.

Встреча прошла плодотвор-
но. Джузеппе Страно при подде-
ржке своей супруги Маргариты 
Хрусталевой поведал собрав-
шимся о том, как работал над 
переложением известного про-
изведения Марины Цветаевой 
«Моим стихам, написанным так 
рано...» (1913). Интересно было 
слышать звучание этого класси-
ческого стихотворения Серебря-
ного века на мелодичном языке 
далекой от нас средиземноморс-
кой страны. Но такой ли уж дейс-

твительно далекой? Ведь в твор-
ческой папке Джузеппе Страно 
есть и другие переводы произве-
дений российских авторов. А это 
значит, что «слаженно волнуются 
сердца» людей, которым доро-
го взаимопонимание между на-
шими народами, между нашими 
странами. И мост поэтического 
перевода – еще одно тому под-
тверждение.

Владимир Хомяков
г. Сасово

ТвОРчесТвО

на 78-м году после продолжительной болезни  
ушел из жизни 

александр григорьевич КоТов – человек, 
оставивший заметный след в культурной жизни 

рязанской области
С 1975 года, более 20 лет, Александр Григорьевич ра-
ботал директором областного методического кабинета.
Областной методический кабинет под его руководством 
являлся центральным звеном методической работы 
детских музыкальных школ и школ искусств Рязанской 
области. Методическая служба в значительной степе-
ни содействовала развитию творческого потенциала 
системы образования в сфере культуры и искусства 
области. Методический кабинет активно участвовал 
в мероприятиях регионального и международного 
уровней.
За высокий профессионализм Александр Григорьевич 
Котов был удостоен звания «Заслуженный работник 
культуры Российской Федерации».
В связи с кончиной Александра Григорьевича Котова 
министерство культуры и туризма Рязанской области 
выражает глубокие соболезнования родным и близ-
ким.

Рязанский союз литераторов глубоко скорбит 
по поводу кончины члена Российского союза 
профессиональных литераторов 

валентины васильевны 
лашуТИной

и выражает соболезнование ее дочери, Люд-
миле Борисовне Лакаткиной, члену РСПЛ, 
председателю ревизионной комиссии Рязан-
ского союза литераторов, и всем родным и 
близким покойной. 

Коллектив Государственной инспекции труда 
в Рязанской области выражает глубокое собо-
лезнование руководителю Паршикову Виктору 
Владимировичу по поводу смерти его отца 

владимира Ивановича. 

Родные, близкие и друзья выражают соболез-
нование Хитровым Анатолию Николаевичу и 
Тамаре Ивановне по поводу безвременной 
кончины их сына 

анатолия.

УшЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ИЗВЕСТНый СКУЛьПТОР,
ПОчЕТНый ГРАЖДАНИН 

ГОРОДА РяЗАНИ 

БОРИс семенОвИч 
ГОРБУнОв 

Б.С.  Горбунов  родился 
на Украине. Детство его 
прошло  в  Оренбургской 
области. После окончания 
художественного училища 
в Ташкенте он поступает 
в Ленинградский институт 
живописи, скульптуры и ар-
хитектуры им. И.Е. Репина. 
Еще в пору студенчества он 
узнал о Рязани из истори-
ческих повестей. Приехал 

сюда, влюбился в рязанский край и остался здесь. 
Героям земли рязанской он посвятил свои лучшие 
работы. Тема войны, патриотизма, героизма народа 
была основной в его творчестве. 
Монумент на площади Победы. Мемориал на Скорбящен-
ском кладбище. Памятник Национальному Герою двух 
стран Федору Полетаеву в итальянской Генуе. Памятник 
генералу Скобелеву. Обелиск на месте исторической 
битвы на Воже. Памятник легендарной градоначальнице 
Надежде Чумаковой… Эти и многие другие свои работы 
Борис Горбунов подарил Рязани и рязанцам. 
Борис Семенович Горбунов – Почетный гражданин 
Рязани. Член Союза художников России. В 1996 году 
ему было присвоено звание «Заслуженный художник 
РФ». Он принимал участие в крупнейших художест-
венных выставках. Его имя занесено в книгу «Лучшие 
люди России». 
Ушел Мастер. Ушел Гражданин. Но с нами остаются 
его творения. 

*** 
Прощание с Б.с. горбуновым пройдет  

во Дворце молодежи 16 августа в 13.00. 

Коллектив администрации города Рязани 
глубоко скорбит по поводу кончины Почетного 
гражданина города, заслуженного художника 
России,  известного  скульптора,  автора 
монумента «Победа» 

Бориса семеновича 
горБунова 

и выражает искренние соболезнования его 
родным и близким, понесшим тяжелую утрату.  

Министерство культуры и туризма Рязанской области 
выражает искренние глубокие соболезнования родным, 
близким и коллегам в связи с уходом из жизни заслужен-
ного художника России, Почетного гражданина Рязани, 
скульптора 

Бориса семеновича 
горБунова. 

Депутаты и сотрудники аппарата Рязанской 
областной Думы скорбят по поводу кончины 
выдающегося  скульптора,  Почетного 
гражданина Рязани 

Бориса семеновича 
горБунова.  

Рязанская земля в лице Бориса Семеновича 
потеряла истинного патриота, большого 
художника, автора ряда значимых монументов 
и памятников на территории областного 
центра и далеко за его пределами.  Скорбим 
вместе со всеми рязанцами и выражаем  
глубокие соболезнования родным  и близким 
покойного. 

Депутаты Рязанской городской Думы и 
сотрудники аппарата глубоко скорбят в 
связи с кончиной заслуженного художника 
РФ, Почетного гражданина города Рязани 

Бориса семеновича 
горБунова 

и выражают искренние соболезнования его 
родным и близким. 

Губернатор и Правительство Рязанской об-
ласти выражают глубокие соболезнования 
родным и близким в связи с уходом из жизни 
заслуженного художника России, Почетного 
гражданина Рязани, скульптора 

Бориса семеновича горБунова.
Его кончина стала большой утратой для обще-
ства. Свою жизнь он посвятил искусству. Его 
работы стали украшением многих городов и 
поселков. В памяти знавших его людей Борис 
Семенович навсегда останется как професси-
онал высочайшего уровня, настоящий патриот, 
человек с активной жизненной позицией, глу-
боко порядочный и открытый.
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